



**BOLETIN
OFICIAL
DE LA IGLESIA
EN MENORCA**

EPOCA V - 1973 - NUM. 3-4

MARZO - ABRIL

BIBLIOGRAFIA

TEMAS NOVEDADES DE LA SAC



UN EXPERIMENTO EN LAS RELIGIONES
CONTEMPORANEAS

La búsqueda y el encuentro de Dios en la historia
de la humanidad

XIV - 331 páginas, 250 pts. (BAC 134)

TEOLOGIA DE LA BIBLIA

BOLLETTIN

OFFICIAL

DE LA IGLESIA

EN MEMORIA

(1982-83) - 100 pgs. - 100 pts.

EPGA V - 1973 - NUM. 3-4

A. B. CARROLL - ARZOBISPO DE LOS ANGELES

Madrid - 15 de Mayo de 1973

SUMARIO

SANTA SEDE

- Carta del Cardenal Secretario de Estado al Sr. Obispo.
Carta de la S. C. para la Instrucción Cristiana sobre la
"X Jornada Mundial de oración por las Vocaciones" . . . 5

DOCUMENTOS DEL PRELADO

- Carta abierta a los fieles católicos de Menorca con motivo de la visita "ad limina" 8

SECRETARIA GENERAL

- Nombramientos.—Colecta pro Santos Lugares.—Día del Amor Fraternal.—"Obolo de San Pedro".—Día de la Iglesia Perseguida.—Mes de mayo, Mes de María.—Bendición de los campos desde Monte El Toro.—Día Mundial de Oración por las vocaciones.—Suscripciones a "Observatore Romano" (edición española).—Aviso 16

CONSELL DIOCESANA DE PASTORAL

- Acta de constitució (10 març 1973) 18

COMISION DIOCESANA DE LITURGIA

- Acta de la Reunión (24 febrero 1973) 27

INFORMACION DIOCESANA

- Actividades del Obispo.
Casal d'El Toro.
Curso para educadores de la fé.
Delegación Diocesana de Enseñanza y Catequesis.
Retiro Colectivo de las Religiosas.
Escultisme.
Un nou Cantoral per a la Diòcesi 28

INFORMACION NACIONAL

- Curso del Centro Misionero de adaptación pastoral.
Programa de actividades del Centro Pío XII
Emisiones para España de Radio Vaticano 35

BIBLIOGRAFIA 38

SUMARIO

SANTA SEDE

Carta del Cardenal Secretario de Estado al Sr. Obispo
Carta de la S. E. para la Instrucción Chelona sobre la
"X Jornada Mundial de oración por las Vocaciones"

DOCUMENTOS DEL PRELADO

Carta dirigida a los fieles católicos de Mérida con moti-
vo de la visita "ad limina"

SECRETARIA GENERAL

Notificaciones.—Colección por zonas lugares.—Día del
Amor Fraternal.—"Obito de San Pedro".—Día de la foto-
grafía.—Mes de mayo.—Mes de María.—Bendición
de los campos desde Monte el Toro.—Día Mundial de
Oración por las Vocaciones.—Suscripciones a "Observa-
tor Romano" (edición española).—Aviso

CONSEJO DIOCESANO DE PASTORAL

Acta de constitución (10 marzo 1973)

COMISION DIOCESANA DE LITURGIA

Acta de la Reunión (24 febrero 1973)

INFORMACION DIOCESANA

Actividades del Obispo.
Casal del Toro.
Curso para educadores de la fe.
Delegación Diocesana de Enseñanza y Catequesis.
Radio Colectiva de las Religiosas.
Escuelas.
Unión General por la Diócesis

INFORMACION NACIONAL

Curso del Centro Misionero de adaptación pastoral.
Programa de actividades del Centro Pio XII.
Emisiones para España de Radio Vaticano.

BIBLIOGRAFIA

SANTA SEDE

CARTA DEL CARDENAL SECRETARIO DE ESTADO AL SR. OBISPO

Dal Vaticano 17 febrero 1973

Señor Obispo:

Con ocasión de su reciente «Visita ad limina Apostolorum» ha entregado Usted al Santo Padre, en nombre propio y también de sus diocesanos, un donativo de cincuenta mil pesetas.

Cumplo ahora el encargo de transmitir las expresiones de gratitud de Su Santidad por este generoso rasgo de caridad al que corresponde El invocando sobre esa Comunidad diocesana de Menorca copiosos dones divinos, prenda de continuo crecimiento espiritual mientras de corazón le imparte la Bendición Apostólica.

Aprovecho la oportunidad para expresarle, Señor Obispo, el testimonio de mi atenta consideración y devota estima en Cristo.

J. Card. Villot

Mons. Miquel Moncadas Noguera
Obispo de MENORCA

Carta de la S. C. para la Instrucción Cristiana sobre la "X Jornada Mundial de oración por las Vocaciones"

Excelencia Reverendísima:

Tenemos el placer de comunicar a Su Excelencia que la «X Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones» será celebrada el próximo 13 de mayo, IV Domingo de Pascua.

Esperamos que Su Excelencia tenga a bien disponer cuanto crea necesario para que también este año la Jornada Mundial pueda desarrollarse digna y eficazmente en su Diócesis, con la participación amplia del clero, de los religiosos y de los laicos.

Esta respetuosa invitación la hacemos de común acuerdo con las SS. Congregaciones para las Iglesias Orientales, para los Religiosos e Institutos Seculares, para la Evangelización de los Pueblos y para la Educación Católica, en la común y confiada esperanza de los frutos que podrán seguirse para beneficio de toda la Iglesia.

La finalidad de la Jornada Mundial sigue siendo la que desde su institución le fue asignada por el Santo Padre, a saber, ser una celebración **esencialmente espiritual** y en favor de **todas las vocaciones** de especial servicio al Pueblo de Dios.

Después de la experiencia de casi un decenio, podemos asegurar, y lo hacemos con verdadera satisfacción, que la finalidad esencial de la Jornada Mundial por doquier ha sido bien comprendida y fervorosamente secundada. Innumerables testimonios lo confirman, y explican los motivos. En efecto, las mismas dificultades de ciertas situaciones han impulsado a muchos a reflexionar seriamente sobre el futuro clero, de la vida religiosa, de la opción misionera, y de los otros ministerios eclesiales. A su vez, esta reflexión ha llevado a muchos a considerar más profundamente el aspecto sobrenatural de estas llamadas, que son dones del Señor a su Iglesia, y que como tales deben ser solicitados por ella, que es la destinataria y beneficiaria de los mismos.

Por este motivo la Jornada Mundial ha sido universalmente sentida como un momento privilegiado de reflexión y de oración con renovado espíritu de fe.

Estos mismos testimonios aseguran que este privilegiado momento, intensamente vivido en las Diócesis en comunión entre el Obispo, el Clero, los religiosos y los laicos, ha ejercido una beneficiosa influencia en toda la actividad pastoral, inspirando la obra de iluminación, de sostén y de seguimiento que deben efectuarse constantemente en favor de los posibles portadores de una llamada especial.

Al evocar estos testimonios, nos es grato presentar a Su Excelencia nuestros mejores votos, a fin de que una fructuosa manifestación de fe y de obras vuelva a producirse en su Diócesis con ocasión de la próxima Jornada Mundial.

También el pasado año recibimos relaciones ampliamente documentadas sobre el desarrollo de la Jornada Mundial de gran número de Diócesis, pertenecientes a 50 naciones aproximadamente. Agradecemos vivamente a los Excmos. Señores Obispos esta atención que mucho apreciamos y nos agrada. Será un placer para nosotros si también este año podemos obtener relaciones y documentos semejantes, que constituyen un patrimonio de interés y utilidad verdaderamente notables.

Con sentimientos de profunda estima y sincero respeto me es grato suscribirme

Suyo afmo. s.s. en el Señor

Suyo afmo. s. s. en el Señor

Gabriel María, Card. Garrone

DOCUMENTOS DEL PRELADO

Carta abierta a los fieles católicos de Menorca con motivo de la visita "ad limina"

Muy amados diocesanos:

Acabo de regresar a Menorca después de mi viaje a Roma, donde he podido realizar la visita llamada «ad limina apostolorum» de la que teníais noticia por los medios de difusión. Mi deseo es informaros lo más amplia y objetivamente posible y, si pudiera conseguirlo, haceros compartir mi gozo y toda la esperanza que, junto con otros frutos, llenan hasta rebotar mi corazón de Obispo de la Iglesia y de esta iglesia local de Menorca.

LA RELACION SOBRE EL ESTADO DE LA DIOCESIS

«Todos los obispos están obligados a presentar cada cinco años al Sumo Pontífice una relación del estado de la diócesis a ellos encomendada según la fórmula dada por la Sede Apostólica» (Código de derecho canónico, 340).

Aunque cada año las diócesis enviamos a Roma los datos estadísticos, que podemos reunir de las informaciones de los párrocos y otros responsables de instituciones de Iglesia, el código determina que cada cinco años se redacte un más amplio informe sobre la vida de la iglesia local durante el pasado quinquenio y se remita al Papa.

Nuestra «relatio» fue enviada a Roma a fines del pasado mes de mayo de 1972 y comprendía:

- a) Un ejemplar del «estudio socio-religioso y pastoral de conjunto de la diócesis de Menorca» realizado durante el pasado quinquenio.
- b) Una copia-resumen de las respuestas del clero diocesano a la encuesta nacional promovida por la Comisión Episcopal del clero de nuestra Conferencia española.
- c) Un amplio informe que recogía mi opinión personal sobre la situación actual de la diócesis y algunas previsiones para el futuro inmediato de la misma.

A fines de junio y con la firma del Sr. Cardenal Confalonieri, prefecto de la Sagrada Congregación de Obispos, recibíamos la autorizada respuesta a la indicada relación. Este importante documento fue publicado en nuestro Boletín Oficial del Obispado (noviembre de 1972). Las palabras de la Sagrada Congregación para los Obispos son muy orientadoras y, como sabeis, llenas de benévola comprensión y estimulante aprobación de nuestra labor pastoral.

MI VISITA «AD LIMINA»

Prescribe el canon 341: «Todos y cada uno de los Obispos, el mismo año que deben presentar la relación, han de ir a Roma para venerar los sepulcros de San Pedro y San Pablo y presentarse ante el Sumo Pontífice».

Cuando solicité oportunamente por carta la audiencia con el Santo Padre, desde la Prefectura de la Casa Apostólica me aconsejaron que demo-

rara mi visita a la Ciudad Eterna hasta más allá de la segunda quincena de enero.

Considero una gracia muy especial de Dios haber podido practicar con otros obispos españoles una tanda de ejercicios espirituales, que nos dirigió Mons. Ancel, (obispo auxiliar de Lyon) inmediatamente antes de salir para Roma. Ha sido una buena preparación espiritual.

ANTE EL SEPULCRO DE SAN PABLO

Estos días en Roma, y particularmente en la basílica del Apóstol de los gentiles, evocaba con frecuencia la gigantesca personalidad de aquel hombre intrépido y especialmente sus viajes a Jerusalén. Lo que hoy podríamos llamar sus viajes «ad limina».

Orando junto a su sepulcro me parecía oír su misma voz: «De allí a tres años, subí a Jerusalén para visitar a Cefas y permanecí quince días en su compañía. Y no vi a ningún otro apóstol, y sí a Santiago, el hermano del Señor y en lo que os escribo Dios me es testigo de que no miento». (Gal. 1, 18-20).

San Pablo, que no sentía necesidad alguna de pedir consejo ni a la carne ni a la sangre, experimentaba la necesidad de «visitar» a Pedro. El verbo «visitar» empleado por el autor de la carta a las Gálatas es frecuente en la lengua helenística para significar una visita hecha con la finalidad de conocer, ya sea ciudades o regiones, ya sea personas. Necesitaba «visitar» a Cefas para conocerle personalmente, para que le hablara de Jesús, para dialogar e intercambiar experiencias apostólicas. Según algunos autorizados comentaristas esta visita es un reconocimiento de la jefatura por parte del Apóstol Pablo. Sabemos que esta primera visita a Jerusalén quedó casi exclusivamente reducida a estar con Cefas.

«Luego al cabo de catorce años —continúa San Pablo— subí a Jerusalén con Bernabé llevando conmigo también a Tito. Subí movido por una revelación y les expuse el Evangelio que proclamo entre los gentiles —tomando aparte a los notables— para saber si corría o había corrido en vano...» «...los notables nada nuevo me impusieron. Antes al contrario... Santiago, Cefas y Juan, que eran considerados como columnas, nos tendieron la mano en señal de comunión a mí y a Bernabé» (Gal. 2, 1-9).

San Pablo había afirmado que no hay más que un Evangelio. Había demostrado el origen divino y autárquico de su apostolado y la autenticidad de su predicación. Ahora él, que nunca puso en tela de juicio la autoridad

de los Apóstoles, se dirige a Jerusalén para que ellos los dirigentes, las columnas de la Iglesia, aprueben su «Evangelio», para que no quede la menor posibilidad de dudas sobre la unicidad del Evangelio ni sobre la autenticidad de su predicación apostólica.

No fue la carne ni la sangre lo que le llevó a la ciudad santa. El viaje tuvo una gran motivación: una «revelación» cuya naturaleza no determina. Parece que Pablo no dudaba interiormente de su apostolado, ni de la postura de los apóstoles, de Jerusalén. San Juan Crisóstomo explicará que lo que intentaba era: «reducir a los litigantes, convencer a los acusadores que pensaban, e insidiosamente comentaban que entre Pablo, Cefas y Juan había un «desidio», ya que éstos permitían la circuncisión y Pablo predicaba sin circuncisión y por esto le acusaban de obrar «contra la Ley» y de «correr en vano».

Su visita a Cefas y a los notables de Jerusalén dejaría bien claro ante los ojos de los que imaginaban maliciosamente tales cosas que él ni corría ni había corrido nunca en vano.

También los obispos de hoy necesitamos exponer al sucesor de Pedro nuestra predicación para que quede claro ante el Pueblo de Dios, que él con su suprema autoridad garantiza la unicidad de nuestro Evangelio, y quede así patentizada ante los ojos de todos nuestra santa comunión.

Las reiteradas palabras del Papa Pablo a los obispos españoles en recientes, variadas e importantes ocasiones, tanto en público como en privado, aseguran a todos sin lugar a duda alguna que «ni corremos, ni hemos corrido en vano».

Con el alma en vilo le pedía a San Pablo junto a su sepulcro la gracia de esta perenne comunión para todos los pastores y fieles del mundo.

ANTE EL SEPULCRO DE SAN PEDRO

Para un creyente este lugar tiene una fuerte e inevitable resonancia emocional. ¡Imaginad lo que ha de sentir un Obispo minutos antes de entrevistarse con el Papa con motivo de su primera visita «ad limina apostolorum»!

Las palabras de Pedro cobraban una vibración actualísima en mi conciencia: «Y me esforzaré para que, en todo tiempo, después de mi partida, recuerdeis estas cosas» (II Pedro, 1,15).

Su mensaje de esperanza en medio de la tribulación resonaba con fuerza viva: «Y ¿quién os hará mal si os afanais por el bien? Mas, aunque sufráis a causa de la justicia, dichosos de vosotros. No les tengáis ningún miedo, ni os turbeis. Al contrario, dad «culto» al Señor en vuestros corazones siempre dispuestos a dar respuesta a todo el que os pida razón de vuestra esperanza».

«Queridos, no os extrañéis del fuego que ha prendido en medio de vosotros para probaros, como si os sucediera algo extraño, sino alegraos en la medida en que participáis en los sufrimientos de Cristo, para que también os alegreis alborozados en la revelación de su gloria. Dichosos vosotros si sois injuriados por el nombre de Cristo, pues el Espíritu de gloria, que es el Espíritu de Dios, reposa sobre vosotros» (I Pedro, 4,12).

Igualmente venía a mi memoria su vigilante preocupación por la fidelidad de los bautizados a la doctrina transmitida, su valentía de desenmascarar sin miedo a los falsos profetas, a los osados y arrogantes maestros de «doctrinas demoledoras» a los que no duda en calificar de «fuentes sin agua» y «nubes arrastradas por el viento».

Recordaba también las advertencias del Apóstol ante la Parusía: «No se retrasa el Señor en el cumplimiento de su promesa... «Vosotros pues queridos, estando ya advertidos, vivid alerta... no sea que arrastrados por el error de esos disolutos, os veáis derribados de vuestra firme postura. Jesucristo (II Pedro, 3, 17 sig.).

Creced pues en la gracia y en el conocimiento de Nuestro Señor y Salvador

Dios sabe el bien que hizo a mi alma esta «entrevista» con San Pedro a veinte siglos de su partida e inmediatamente antes de mi visita al Papa.

MI VISITA AL PAPA

Aquella mañana del tres de febrero Roma amaneció, después de unos días de lluvia con un cielo despejado y un sol radiante iluminándolo todo. Daba gozo atravesar la plaza de San Pedro, abierta al mundo. Algo indecible experimentaba mi corazón al cruzar el patio de San Dámaso. Poco antes de las doce y media, después de una discreta espera, se abría la puerta de la biblioteca privada del Papa y me encontraba ante Pablo VI que me recibía con un gesto de sencilla y acogedora amistad. Nos encontrábamos solos los dos, el Vicario de Cristo en la tierra y este pobre obispo de la pequeña diócesis de Menorca que se gloria de ser la que, entre las diócesis españolas, está, por lo menos geográficamente, más cerca de

Roma. Un amplio mapa de España, abierto sobre la ancha mesa me permitió señalarle nuestra privilegiada situación que él comentó con elogios. Sentados muy cerca el uno del otro comenzó a fluir un diálogo sereno, apacible, transido de fervor y de confianza mutua... como si nos hubiéramos conocido siempre. Es posible describir algo que considero una gracia espiritual irreplicable?

Pensé que sería para él un motivo de alegría conocer la nueva experiencia de nuestro teologado menorquín: un equipo de jóvenes, que se preparan para el ministerio sacerdotal, ayudados por un sacerdote responsable, y residiendo en un piso de Palma de Mallorca. Le expliqué el régimen de vida que llevan, sus esfuerzos por una convivencia evangélica, su estilo pastoral, su dedicación con frutos comprobables al estudio, su alegría contagiosa, su sencilla y sincera amistad con su Obispo, sus proyectos... El Papa hizo un expresivo gesto de complacencia y, por dos veces, con el rostro radiante me encargó que les transmitiera una «especialísima bendición». Me preguntó por los seminaristas pequeños, por el problema de las vocaciones al sacerdocio. Hablamos de nuestro clero, de los religiosos, de las necesidades de la diócesis.

Puedo afirmar que le alegró también saber que de los sacerdotes residentes en la isla ninguno había abandonado sus compromisos con el ministerio en estos últimos años. Nuestro Presbiterio mereció también una bendición del Santo Padre, y la promesa de su plegaria.

Su rostro se ensombreció cuando tuve que decirle que también había llegado a nosotros la desviación de aquellos, que teórica o prácticamente han perdido la fe en la Iglesia-Institución, la confianza en su Jerarquía... «Cristo, sí —decía el Papa— Iglesia, no». Su tono de voz era grave y su rostro denotaba preocupación, pero en ningún momento pude adivinar ni sombra de pesimismo. La Iglesia es la voluntad de Jesucristo. Los ministerios los quiere el Señor... El que tiene los sentimientos de Jesús ama a su Iglesia (Efes. 5,25). Hablaba lentamente serenamente y añadía repitiendo la misma palabra: «¡¡volverán, volverán!!» ¡Cómo me hablaba de la esperanza! ¡Cómo me iba contagiando con su suave fortaleza! Es imposible ya olvidar nunca su gesto, su cara, el tono de su voz. Es hombre de fe recia, hombre de esperanza firme. Es un hombre que sabe amar.

No daba la más mínima sensación de tener prisa y el diálogo derivó hacia la problemática del turismo con sus varias implicaciones pastorales a nivel local y nacional. Ponderaba sus valores y sus contravalores, la nueva pastoral, los nuevos caminos que abre...

En un tono confidencial, que evocaba la sincera voluntad de un amigo, me dijo si quería pedirle algo, si podía ayudarme de alguna manera. Estoy seguro que todos comprenderéis y respetaréis nuestra libertad de hablar confidencialmente de asuntos muy personales. Puedo deciros que me sentí muy comprendido.

Habían pasado veinte minutos aproximadamente. Su tiempo me parecía sagrado. Pensé que no tenía derecho a acapararle por más tiempo, y se lo insinué. Le esperaban otras audiencias, y una importante reunión. Hizo ademán de continuar el diálogo y hablamos diez minutos más. Cualquiera hubiera podido pensar que no tenía otra cosa que hacer en aquella mañana.

MENSAJE DEL PAPA A MENORCA

Vuestro Obispo es portador de un doble mensaje del Papa pensando en nuestra comunidad de católicos. El Papa pide a Menorca una FE adulta, una Fe recia, madura, capaz de resistir las nuevas situaciones en que nos encontramos y las nuevas que van a surgir en un próximo futuro, y que constituyen un verdadero reto para nuestra religiosidad tradicional. En esta hora de tramontana, de tinieblas, y en la hora del león rugiendo que va rodando el redil donde espera un rebaño espantado, Pablo VI nos repite la consigna del primer Papa, San Pedro: **RESISTIDLE FIRMES EN LA FE.**

Con serenidad, con humildad, con santo tesón revisemos nuestra fe, profundicemos en ella, demos un testimonio vivo de haber acogido la salvación de Cristo resucitado.

FIDELIDAD A LA IGLESIA! es el segundo mensaje de Pablo VI para nuestra comunidad cristiana. No puedo recordar ahora las voces que el Santo Padre repitió insistentemente esta expresión, que le salía del alma. Yo la recogí con devoción de sus labios para transmitirla aquí a todos y cada uno de vosotros. ¡FIDELIDAD A LA IGLESIA! a esta Iglesia visible. No hay otra. Es la de Cristo. Es su cuerpo. Si tenéis sus sentimientos, la amaréis con amor nupcial, como Cristo la ama con sus arrugas y sus manchas. Amaréis a todos sus miembros: Papa, Obispos, fieles, miembros malos...

Amadla con amor lúcido y realista, sin amarguras ni rebeldías, que no vienen del amor. Amadla con un amor activo, con esfuerzo ilusionado por purificarla y hermosearla. Amadla con humildad de pobres y débiles pecadores, que la mancillan cada día con sus pecados. Amadla sin

triumfalismos fáciles, con amor sacrificado, aceptando la cruz del que sufre por la Iglesia, en la Iglesia y a la Iglesia misma. ¡FIDELIDAD A LA IGLESIA!
¡Fidelidad a la misión de la Iglesia!

Al finalizar la entrevista puse en sus manos unos sobres ofrecimientos y sugerencias de algunos grupos diocesanos. El Papa me aseguró que los leería atentamente.

Tuvo la delicadeza de regalarme un «Missale parvum» para sacerdotes que viajan. «Los bolsillos de un Obispo son muy hondos», decía, mientras ponía en mis manos otros obsequios piadosos.

Momentos después, al salir de nuevo a la plaza de San Pedro, me parecía que la luminosidad interior de mi alma era más potente que el brillante sol de aquella espléndida mañana romana. Tenía la sensación de haber estado muy cerca del Señor Resucitado en un nuevo Tabor.

Después de esta visita «ad limina Apostolorum» podemos con seguridad afirmar que el corazón del Papa está más cerca de Menorca y que Menorca, no sólo geográficamente está más cerca del Vicario de Cristo, sino más cordialmente vinculada a él.

Con mi bendición.

† MIGUEL,
Obispo de Menorca.

Ciudadela de Menorca, 22 de febrero de 1973.—Festividad de la Cátedra de San Pedro.

SECRETARIA GENERAL

NOMBRAMIENTOS

Vocales de la Comisión Diocesana de Liturgia:

Rdo. D. Bartolomé Llompert Díaz, Pbro.

Hermana Dolores Vidal Artigas, de la Compañía de María.

Responsables de la Catequesis:

Adultos: Rdo. D. Francisco Triay Vidal, Cura Párroco.

Adolescentes: Rdo. D. Sebastián Taltavull Anglada, Director de la Casa Diocesana de Monte El-Toro.

Niños: Rdo. D. Cristóbal Vidal Barber, Cura Párroco.

SANTOS LUGARES

El Jueves y Viernes Santo se harán las colectas por Tierra Santa.

DIA DEL AMOR FRATERO

Cáritas Española dedica el día del Jueves Santo a recordar la necesidad de una mayor confraternización entre los hombres.

«OBOLO DE SAN PEDRO»

La colecta del día de la Resurrección del Señor se dedica a las obras de beneficencia del Papa.

DIA DE LA IGLESIA PERSEGUIDA

Se celebra el día 29 de abril, II Domingo de Pascua. Se recuerda a los responsables de parroquias la necesidad de interesar a los fieles por la situación grave de opresión que padece la Iglesia en algunos países. Hágase una colecta especial para este fin.

MES DE MAYO, MES DE MARIA

Continuando una recomendable tradición procuren los sacerdotes, religiosas y seglares honrar a la Virgen con actos especiales durante el mes a Ella especialmente dedicado.

BENDICION DE LOS CAMPOS DE MENORCA DESDE MONTE EL TORO

El día 6 de mayo, domingo, se celebrará solemne Misa diocesana en honor de la Virgen de Monte El Toro en la Iglesia del Santuario, y seguidamente, procesión con la Vera Cruz y bendición de los campos menorquines desde la montaña mariana.

DIA MUNDIAL DE ORACION POR LAS VOCACIONES

El domingo, día 13 de mayo, celebra la Iglesia Católica, la «JORNADA MUNDIAL DE ORACIONES POR LAS VOCACIONES». Esperamos del celo inteligente de los pastores que ayudarán a los fieles a celebrar de una manera eficaz esta Jornada por la que el Papa ha mostrado un interés, ya que responde a una apremiante necesidad en toda la Iglesia.

SUSCRIPCIONES A «OSSERVATORE ROMANO»

En carta recibida por el Prelado, D. Cipriano Calderón ha encarecido la importancia de la edición semanal en lengua española de dicho periódico de la que es director. Ofrecemos, gustosamente, a los diocesanos la sugerencia de suscribirse a dicha edición en español, nacida del afán de difundir con toda pureza y fidelidad la palabra del Papa.

AVISO

Se ruega a las parroquias, Comunidades religiosas y responsables de Obras de Apostolado, se molesten en remitir a esta Secretaría breve nota de sus actividades al objeto de su inserción y correspondiente publicación en las páginas de la Crónica Diocesana del Boletín.

CONSELL DIOCESA DE PASTORAL

Acta de constitució (10 març)

El dissabte, dia 10 de març de 1973, a les quatre i mitja del capvespre i en el Seminari Diocesà va quedar constituït el CONSELL DIOCESA DE PASTORAL baix la presidència del Sr. Bisbe. La sessió va començar amb una pregària-invocació a l'Esperit Sant, seguida de la lectura d'un fragment de la primera carta de Pau als cristians de Corint (12, 4-11).

Obertura i constitució

Si es volgués resumir amb una paraula l'objectiu d'aquest Consell de Pastoral hauriem de parlar de «corresponsabilitat» dins l'Església com a conseqüència directa del compromís contret en el moment del nostre baptisme. El fet d'haver acceptat aquesta responsabilitat i el desig de compartir-la en servei de la nostra comunitat diocesana va ser lo que, al començament, el Sr. Bisbe va agrair als assistents.

Arribar a la constitució d'un Consell Diocesà de Pastoral per a la comunitat cristiana de Menorca suposa un camí recorregut i al mateix temps un desig amb ganes de realitzar quasi bé des de després del Vaticà II. Si no s'ha fet fins ara ha estat perquè era una pretensió improvisar-lo; el camí ara comença.

El Sr. Bisbe va exposar una sèrie de principis que més que tenir-los clars, eren necessaris com a pauta a seguir en la realització pràctica del Consell de Pastoral. Essencialment els podriem resumir així:

a) necessitat d'una profunda convicció de la nostra corresponsabilitat dins l'Església, manifestada en una actitud personal de consciència de «comunitat diocesana»; d'aquesta actitud en són una conseqüència pràctica la comunió amb el Bisbe i amb totes les persones a través d'un camí d'amistat.

b) L'Església no és una democràcia; açò no vol dir que les seves estructures fins un cert punt no puguin ser democràtiques; es molt necessari respectar els distints ministeris i funcions que hi ha en el si d'una comunitat, però perteneix al nucli central d'aquest mateix sentit comunitari l'acceptació de l'autoritat en l'Església.

c) L'Església no és una oligarquia com tampoc un conciliarisme.

d) La corresponsabilitat en l'Església prové del seu sentit d'unitat i tendeix a crear-la, una unitat que podrà tenir manifestacions diverses quan regni un esperit de comunió. Aquesta actitud fonamental cristiana suposa la superació de tot passivisme, immovilisme, capelletes, silencis, anarquia, etc., tenint sempre present aquelles notes que apunta Pau VI en l'encíclica *Ecclesiam suam* quan parla del diàleg intraeclesial: obertura, pobresa, evangèlica, igualtat, sebre escoltar, sebre parlar amb claretat, sebre callar, afabilitat, confiança, prudència pedagògica, etc.

Aquesta mateixa actitud de comunió que impulsa la consciència de corresponsabilitat que tot batiat ha de tenir, ens ha de moure a donar un pas decisiu i compromés: el pas d'una pastoral de «cristiandat» a una pastoral «missionera».

Presentació dels membres i entrega de nomenaments

Es va entregar als assistents el material a emprar durant la sessió (directrius, fulls de informació, propostes, etc.) juntament amb el nomenament que constitueix a cadascú «membre de ple dret» dins el Consell de Pastoral. Un per un van anar expressant la pròpia procedència i representativitat per elecció o designació.

Breu síntesi del procés de constitució del Consell de Pastoral

El Vicari General exposa el procés que s'ha seguit des de les Jornades de Pastoral celebrades l'any 1969 a Cala Blanes (Ciutadella) fins el dia en que ha quedat constituït el Consell Diocesà de Pastoral. Dels moments o dades que han tingut influència decisiva es poden subrallar:

a) les ja mentades Jornades de Pastoral a Cala Blanes dirigides per Mns. Boulard.

b) l'estudi socio-religiós de Menorca realitzat per l'Institut de Sociologia i Pastoral aplicades (I.S.P.A.) publicat el juliol de l'any 1969.

c) el treball del Consell de Presbiteri que hi ha dedicat diverses sessions.

d) la formació de tres grups de laics (Maó, Alaior i Ciutadella) com a preparació al Consell de Laics.

e) el propiament dit Consell de Laics que es reuneix per primera vegada el juliol de l'any 1972, fusió dels tres grups anteriors; té dues sessions de treball per a preparar el Consell Diocesà de Pastoral.

f) la promoció dels Consells parroquials en orde a concretar a nivell local la responsabilitat dins la pròpia comunitat.

g) la preparació immediata del Consell Diocesà de Pastoral.

L'exposició acaba amb unes xifres estadístiques que ens poden ajudar a veure la proporció de representació dins el Consell de Pastoral per part dels membres que han estat elegits pels respectius consells parroquials, arxiprestats, associacions, etc., o que han estat directament designats pel Bisbe:

membres nats	2
representants del Consell Presbiteral	3
representants dels arxiprestats	3
representants de les comunitats parroquial	14
representants dels religiosos	3
representants de les religioses	3
representants de les associacions	8
membres designats pel Bisbe	12
Total:	48

membres nats	2	—	4'1 %
membres per votació	34	—	70'9 %
membres per designació	12	—	25'0 %
preveres	10	—	28'8 %
religiosos	9	—	18'8 %
seglars	29	—	60'4 %

Designació de la Comissió permanent

Tant les orientacions exposades pel Directori Nacional de Consells de Pastoral com l'acord pres a Menorca en la primera reunió del Consell de Laics el juliol del 72, parlen d'una «comissió permanent» que té la missió de coordinar i estimular el treball en els diferents sectors pastorals i oferir els temes d'estudi a tot el Consell que, en definitiva, és el qui senyala les directrius pastorals.

Per ser la primera vegada que es reunia el Consell Diocesà de Pastoral i per tractar-se de gent nova, va ser necessari clarificar alguns

punts. No partiem de cap norma establerta que ens obligàs a elegir forçosament una comissió permanent. A fi de pendre una decisió es proposa la necessitat de crear o no crear aquesta comissió i s'arriba al resultat unànim de la necessitat d'una comissió permanent, però durant el temps d'un any. Al punt sorgeixen una sèrie de dificultats pràctiques com per exemple: es fa difícil una elecció quan falta un mutu coneixement entre els distints membres del Consell, amés s'ha de veure quin tipus d'elecció es pot fer, si amb la intervenció de tots o amb la possibilitat d'una designació lliure per part del Bisbe. A través del diàleg, que va ocupar bona part del temps, s'arriben a puntualitzar algunes solucions, a la vegada que es detalla quin paper ha de tenir la «comissió permanent» dins el Consell de Pastoral.

Com a orientació s'expliquen els següents punts: es propi de la comissió permanent l'organització concreta de les sessions plenàries del Consell (que han de ser dues o tres a l'any), oferir el treball, no per imposar-lo sinó per a realitzar-lo entre tots. En quan a la imminència d'un problema urgent que necessita solució, la comissió permanent assessora al Bisbe a fi d'ajudar-li a prendre una decisió amb més coneixement de causa, sense la necessitat de recórrer a fer una sessió plenària de tots els membres del Consell. Hi ha que subratllar que el Consell de Pastoral té la funció d'assessorar al Bisbe, per açò diem que gaudeix de veu «consultiva».

El fet de que el Consell de Pastoral en plé no es reunesqui més de dues o tres vegades durant l'any no significa que el treball que s'ha proposat estigui aturat; es necessari actuar i estudiar amb inquietud pastoral dins les pròpies comunitats, delegacions diocesanes i associacions els temes o problemes que es presentin.

Aclarits aquests punts es passa a la part pràctica de la votació. S'ha decidit ja amb unanimitat que s'ha de crear una comissió permanent que actuarà amb caràcter interí durant un any; algú senyala que s'ha de fer totalment per elecció democràtica, altres demanen la intervenció del Bisbe en la designació dels membres de la comissió permanent. Sorgeixen algunes dificultats sobre el coneixement mutu com a base necessària per poder elegir, tant per part del Bisbe cap als assistents com per part dels assistents entre ells. Amb tot, sembla que no es acceptable una designació feta exclusivament pel Bisbe, per tant, fa falta una presentació de candidats.

1.ª votació: es demana si el Bisbe ha de intervenir en l'elecció de la comissió permanent. Resultat: 39 votants: 25 diuen «sí», 14 diuen «no».

2.ª votació: s'ha de concretar més, per açò es demana si el Bisbe ha d'elegir tots els components de la comissió permanent o no. Abans de

la votació s'arriba a un acord sobre el marge de l'elecció del Bisbe, es a dir, que pot elegir entre els 39 assistents (la totalitat dels membres del Consell de Pastoral) o sobre un nombre de 18 (que seran presentats). Resultat: 19 diuen que ha d'elegir sobre els 39 (designació absoluta del Bisbe) i 20 diuen que ha d'elegir sobre els 18 (que seràn presentats en l'altra votació).

3.ª votació: en secret, cadascú presenta tres noms i els 18 que tinguin més vots seràn la base per a l'elecció lliure del Bisbe, que, en darrer terme, serà el qui constituirà la comissió permanent. L'orde de noms, els 18 primers en la llista a partir d'aquesta 3.ª votació son: Albert Saborido, Jaume Guitart, Sebastià Taltavull, Antoni Anglada, Xavier Alzueta, Maria Sintes, Pere Melis, Joan Triay, Catalina Humbert, Cristòfol Vidal, Joaquim Comella, Francisca Pons, Manuel Luque, Sebastià Pons, Miquel Anglada, Josefina Benejam, Francesc Triay. Falta un nom per a completar els 18; es té en compte que els quatre que segueixen en la llista tenen els mateixos vots i són: Antoni Subirats, Claudia Faner, Simeón Triay i Carmen Fernàndez.

Queda acordat, per tant, que el Sr. Bisbe designarà entre aquestes persones els membres que han de formar la «comissió permanent» que actuarà amb caràcter provisional durant un any, a partir del moment en que quedi constituïda.

DESIGNACIÓ D'UNA COMISSIÓ PER A LA REDACCIÓ DELS ESTATUTS I REGLAMENT DEL CONSELL DE PASTORAL

Es dóna un vot de confiança a la Comissió permanent, una vegada quedi constituïda, perquè per si mateixa o a través d'una altra comissió prepari un projecte de Reglament per a presentar-lo a tot el Consell per al seu estudi i posterior aprovació.

TEMES PASTORALS MÉS URGENTS A TRATAR PEL CONSELL DIOCESÀ DE PASTORAL

Entre el material de treball entregat a tots els assistents hi havia una proposta sobre possibles temes d'estudi. Es tractava d'una llista d'onze temes posats sense cap criteri de importància o preferència i només a títol indicatiu, als que hi havia que afegir els que cadascú cregués.

Els temes presentats com a proposta eren els següents: 1. Catequesi d'adults. 2. Pastoral de sagraments. 3. Migració. 4. Pastoral de joventut. 5. Pastoral missionera. 6. El món rural. 7. Turisme. 8. Vocacions i Seminari. 9. Ensenyança i presència eclesial. 10. Consells parroquials. 11. Economia parroquial i diocesana.

Els tres primers per orde de preferència van ser:

1. Pastoral de Joventut.
2. Pastoral de Sagraments.
3. Vocacions i Seminari, i Catequesi d'adults (mateixos vots).

En la mateixa votació van ser afegits a la llista presentada els temes següents: Apostolat familiar, el món obrer, document Església-comunitat política, justícia social, la família dins la societat, invitació de les autoritats en els actes religiosos i diàleg creients-no creients (afegit a pastoral missionera).

Es ja un treball concret de la Comissió permanent la preparació del temari sobre el que s'ha votat i la manera pràctica d'estudiar-lo.

La sessió va acabar amb bastantes presses; amb tot, ja s'havia passat per tots els punts de l'orde del dia. Va faltar temps per parlar amb més detenció sobre el temari. Aquesta feina, com ja s'ha dit, queda per a la comissió permanent.

CELEBRACIÓ DE L'EUCARISTIA

A les 8 del vespre i com a final de la sessió es va tenir l'Eucaristia a la Catedral, concelebrada pels preveres membres del Consell de Pastoral i presidida pel Bisbe. Els demés membres del Consell estaven igualment en el presbiteri. Durant l'homilia el Sr. Bisbe va presentar a la comunitat diocesana el Consell de Pastoral que s'acabava de constituir fent resaltar el compromís que contreien en el moment en que havien acceptat obertament servir al Poble de Déu formant part del mentat Consell.

Públicament i abans de la professió de fe, tots els membres del Consell Diocesà de Pastoral van llegir la següent fórmula de compromís:

«Nosaltres, els qui formam el Consell Diocesà de Pastoral, conscients de la nostra responsabilitat de fills de l'Església catòlica, volem manifestar el nostre desig de col·laborar amb el nostre Bisbe en el servei pastoral de la comunitat cristiana de Menorca.

Volem servir l'Església de Jesús manifestant amb sinceritat els nostros punts de vista, dient les coses pel seu nom amb la intenció d'ajudar als germans.

Ens comprometem a exposar amb senzillesa d'esperit, malgrat les nostres limitacions, tota la veritat justament, no sols els aspectes blancs, sinó també els negres, tot açò fet amb serenitat, amb equilibri, amb l'estil

propi de l'Evangeli, d'autèntica caritat; respectant sempre profundament les persones i les institucions i reconeixent les dificultats objectives en què es troba el qui exerceix autoritat per molt que s'esforci.

Volem manifestar el nostre amor i dedicació a tots els qui formam l'Església, especialment als més necessitats i marginats en tots els aspectes, per a continuar sense descans i a partir del nostre compromís baptismal, la missió alliberadora de Crist; per açò volem intentar per tots els medis «convertir» les nostres pròpies vides al Senyor, ajudar als nostros germans en aquest mateix camí sense ferirlos ni actuar amb interessos egoistes, a fi d'obrir els nostros cors a una esperança nova.

Volem estar oberts amb netedat d'esperit a tots els suggeriments honests del Poble de Déu.

Demanam l'ajuda de Déu per a comprometre-nos a intensificar el nostre esforç en la construcció de vertaderes comunitats vives que, com les dels primers temps de l'Església, siguin llevat de transformació dins la nostra societat d'avui».

Abans de la benedicció final, Albert Saborido, en nom de tot el Consell de Pastoral, va dirigir unes paraules a la comunitat reunida fent resaltar especialment i entre altres coses la missió del seglar dins l'Església. Per primera vegada i dins una celebració sortia de boca d'un seglar l'exigència d'un dret, el de la participació activa en la responsabilitat dins l'Església, al mateix temps que convidava a tots els presents a realitzar practicament totes les exigències de sentir-se «corresponsables» dins el Poble de Déu.

Sebastià Taltavull
Secretari provisional

UN NOU CANTORAL PER A LA DIÒCESI

CANTA LA VIDA,
CANTA LA TEVA FE!

Tot es fa cant en el cor dels homes. Perquè el cant és el ressò, l'eco, l'exterior, del que l'home viu, estima i anhela en el seu cor.

Així, canta l'angoixa i l'opressió,
canta la solitud i la misèria,
canta la guerra i la mort.

També canta l'esperança i la joia,
i la llibertat, i la victòria,
i la vida, i la pau i l'amor.

Així han cantat tots els pobles la seva sort.
Així cantà Israel en l'Aliança.
Així cantarem avui i sempre cantarem:

«Cantarem la vida,
cantarem la nostra vida
de poble que no vol morir...»

Tot es fa cant en el cor dels homes. I els cristians hem de cantar amb tots els homes per solidaritat, per fraternitat i perquè amb els homes vivim i com ells sofrim, estimam i esperam.

Més encara. El cant es fa pregària en el cor dels cristians.

En el Verb fet home, Paraule del Pare i lloança perfecta de la creació a Déu creador, es revela la plena veritat del nostre cant. Es aquesta mateixa Paraula que, per la força de l'Esperit de Jesús, segueix ressonant en el cor i en els llavis dels cristians. I aquesta Paraula ens revela, per damunt de tot, l'amor del Pare.

Es per açò que el nostre cant es fa pregària; perquè més enllà de l'angoixa, del pecat i de la mort, cantam l'amor de Déu, que és més fort que la mort.

Es per açò també que el cant del cristià és sempre un càntic nou. Perquè l'amor de Déu ens fa creure i caminar vers «un cel nou i una terra nova...», on ja no hi haurà plors, ni guerres, ni mort, perquè Crist, l'Home nou, tot ho renova.

Només quan cantam sense que en el nostre cant «ressonin» a un temps la vida de l'home pelegrí i l'amor de Déu que ens duu a la Vida, només llavors el nostre cant és una mentida, només llavors és un cant trist i regupnant.

No cantam qualsevol cosa. Cantam lo que sentim, vivim, anhelam, estimam...

No cantam perquè sí. Cantam perquè sentim, vivim, anhelam, estimam...

Així hem de cantar els cristians.

Així hem de cantar quan celebrem la nostra fe, tots a una veu, tot el que portam en el nostre cor. Amb força, alegria i amor, si es ver que Crist Ressuscitat ha vingut a animar una festa en el cor dels homes.

Amb aquest desig de servir la nostra fe, d'animar les nostres festes cristianes, d'agermanar a tots, hem preparat el CANTORAL que ara posam a les vostres mans. Es un recull més o menys complet i encertat del repertori actual, que procurarem anar renovant i completant amb altres serveis, segons les nostres possibilitats.

Res més. Ara, a cantar tots! sense por i amb alegria. A veure si el cant ens retorna la «cara» de salvats!

Bartomeu Llompart

COMISION DIOCESANA DE LITURGIA

REUNION DEL 24 DE FEBRERO DE 1973

Leída el acta de la sesión anterior, fue aprobada por unanimidad.

A continuación se procedió a tratar los asuntos propuestos sobre los que recayeron los siguientes acuerdos:

- Celebrar la semana después de Pascua un cursillo de Liturgia para los sacerdotes, cuyo tema principal versará sobre la Liturgia de las Horas. Lo dirigirá el Rdo. D. Pedro Farnés, presbítero.
- Determinar el modo de financiación de los gastos ocasionados por la edición del nuevo Cancionero Litúrgico, encargándose a los miembros de la Comisión para que, al efecto, se entrevisten con los párrocos.
- Encargar al presidente de la Comisión la publicación en la prensa local de algunas notas explicativas sobre la Cuaresma, Misa Crismal y la conveniencia de administrar a los niños el Sacramento del Bautismo por Pascua de Resurrección.
- Realizar en Monte «El Toro» los acostumbrados actos eucarísticos los domingos de mayo y la fiesta de la Ascensión en vez de celebrarlos durante la semana de tal Solemnidad. Quedó pendiente de resolución señalar las parroquias y entidades que, de un modo especial, cuidarán la celebración de los cultos de aquellos días, a excepción de los de la festividad citada que se asignaron a la parroquia de Alayor.

COMISION DIOCESANA DE LITURGIA

INFORMACION DIOCESANA

ACTIVIDADES DEL OBISPO

ENERO

- 20.—Reunión de trabajo en Palma de Mallorca con el pleno de la Sección Nacional de Pastoral y Turismo.
- 21.—Durante la mañana continúa la reunión del citado pleno.
- 22.—Sale para Madrid.
Del 22 al 27 práctica Ejercicios Espirituales con otros hermanos del Episcopado.
- 27.—Sale para Barcelona.
- 29.—Sale para Roma.
- 31.—Asiste a la Audiencia General de los miércoles presidida por el Santo Padre.
Visita el Colegio Español en Roma.

FEBRERO

- 1.—Visita a Monseñor Macchi, Secretario particular del Papa.
Se reúne en sesión de trabajo, con los miembros de la Comisión Pontificia de Emigración y Turismo presidida por Monseñor Manuel Clarizio.
Visita las basílicas de San Pablo, San Juan de Letrán y Santa María la Mayor.
- 2.—Fiesta de la Presentación de Nuestro Señor en el Templo y IV Aniversario de la Ordenación Episcopal del Prelado.
Asiste en la Basílica de San Pedro a la Celebración litúrgica del día presidida por el Papa y con la asistencia de las religiosas de Roma.
- 3.—Ora ante el sepulcro de San Pedro.
Es recibido en audiencia privada por S. S. el Papa. Al final de la misma saluda al Rvdo. D. Bartolomé L. Barceló, secretario particular del Prelado.
Breve entrevista con Monseñor Dadaglio, Nuncio de S. S. en España.
- 4.—Pasa la mañana en la Abadía Benedictina de San Anselmo.
Visita en Roca di Papa, el Centro Internacional Pío XII por un Mundo Mejor. Entrevista con el Padre Ricardo Lombardi, S. J.
- 5.—Visita las instalaciones de Radio Vaticana y habla ante los micrófonos.
Visita la Secretaría de Estado.
Celebra la Eucaristía en las Catacumbas de San Calixto.
- 6.—Sale para Florencia.
- 7.—Visita Florencia.
- 8.—Sale para Génova.
- 9.—Embarca para Barcelona.
- 10.—Llega a Barcelona. Prosigue el viaje hacia Palma de Mallorca.
- 12.—Visita al Teologado de Menorca.
- 13.—Celebra la Misa en el Monasterio de las Madres Salesas con asistencia de los teólogos menorquines.

14.—Regresa a Menorca.

17.—Asiste en Mahón a una reunión de Maestros organizada por la Comisión de Enseñanza.

18.—Celebra Misa dominical en la Catedral.

Asiste a la reunión del equipo de matrimonios de Mercadal para tratar el tema: «Paternidad responsable y Humanae Vitae».

En el Seminario diocesano habla a las religiosas de Ciutadella sobre la Visita ad Limina.

19.—Audiencias en Mahón.

21.—Reunión de trabajo con la Junta económica diocesana.

23.—Recibe la visita del Excmo. Sr. Gobernador Civil de la Provincia.

24.—Reunión de trabajo con la Comisión diocesana de Liturgia.

Por la tarde, reunión del pleno de la Comisión diocesana de Enseñanza.

25.—Visita Pastoral a la Parroquia de Villa-Carlos (segunda etapa).

Visita a los niños de la Catequesis.

Misa con Celebración comunitaria del sacramento del Bautismo.

Habla a los padres de los alumnos de la Escuela del Patronato sobre el tema: «Pedagogía de la fé en la familia».

Termina la Visita Pastoral con la reunión de trabajo con el nuevo Consejo Pastoral Parroquial.

26.—Audiencias en Mahón.

27.—Se reúne con el nuevo Delegado insular de Bellas Artes, Ilmo. Sr. D. José Mascaró y Pasarius. Visitan los templos de «El Roser» y «El Socorro».

Recibe al nuevo Sr. Fiscal de la Audiencia de Baleares.

MARZO

1.—Reunión de trabajo con los superiores del Seminario.

2.—Sesión de trabajo con el equipo pastoral de la Catedral.

- 4.—Visita Pastoral a la Parroquia de San Luis.
Visita a los niños reunidos en la Catequesis.
Celebra la Misa dominical.
Reunión con la Junta de Cáritas parroquial.
Visita el templo erigido en la zona turística del Aucanfar y otras urbanizaciones.
Audiencias particulares.
Reunión con un grupo de juventud en el club O. A. R.
Celebración Eucarística.
Con la visita a los enfermos en sus domicilios finaliza la Visita Pastoral a la comunidad de San Luis.
- 5.—Reunión de trabajo con un grupo de sacerdotes para tratar el problema de la pastoral de las Vocaciones.
Audiencias en Mahón.
- 7.—Miércoles de Ceniza.
Celebra la liturgia del día en la Catedral. Dice la homilía.
- 9.—Celebra la Santa Misa en Monte «El Toro» para los miembros de la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa de Baleares reunidos en el Santuario.
- 10.—Dirige una parte del retiro para Religiosas en Monte «El Toro». Celebra la Misa.
Por la tarde, en el Seminario Diocesano preside la reunión constituyente del I Consejo Diocesano de Pastoral que finaliza con una solemne Misa en la Catedral.
- 11.—Dirige durante la mañana la primera parte del retiro espiritual para religiosas en el colegio de Ntra. Sra. de la Consolación (Ciudadella).
Por la tarde, sube al Santuario de Monte «El Toro» para proyectar con algunos expertos las obras de inmediata realización.
- 12.—Audiencias en Mahón.
- 13.—Sale para Palma.

CASAL D'EL TORO

Des de principi d'any fins a finals de febrer han continuat, com sempre, les activitats en el Casal d'El Toro.

A més de diversos grups que, en pla particular, han pujat per viure uns moments de reflexió o d'esplai, hi ha que destacar la trobada de jove-tut del diumenge dia 28 de gener. Feia temps que es veia la necessitat de trobar-nos junts un dia tots els qui formam part de qualche grup; per açò ens vam reunir al Toro els components de diversos grups de Ciutadella, Ferreries, Alaior, Sant Climent i Maó per passar una jornada de convivència. Per ser la primera vegada que a nivell diocesà es feia una trobada d'al.lots i al.lotes de 14 a 17 anys, es va creure convenient centrar l'objectiu en l'intercanvi i coneixement mutu entre els diferents grups i pobles; per açò no es va fer cap tema concret de reflexió.

La trobada va començar amb una presentació feta per un repre-sentant de cada grup, explicant breument les activitats i tot lo que pogués ajudar a un millor coneixement. El fet de ser uns dos-cents va impedir un poc el poder entrar en detalls. A continuació es va organitzar una «gynkama» que va emprar bona part del matí i en la que, repartits en grups de deu, tots van participar. Com acte final del matí hi va haver la celebració de l'Eucaristia, centrant especialment l'atenció en el tema de la «llibertat» que ens oferien les mateixes lectures del diumenge; aquesta expressió comu-nitària de la nostra fe ens va ajudar a profunditzar en l'objectiu que es perseguia. El capvespre, dedicat a l'esplai. Hi va haver la representació de diversos nombres preparats el matí pels mateixos grups de la «gynkama».

Es creu molt convenient mantenir un contacte, almenys a nivell de monitors o responsables dels diferents grups a fi de profunditzar i ajudar-nos mutuament en la tasca d'educació i evangelització dels adolescents. Amb aquesta finalitat s'ha organitzat per als dies 24 i 25 de març una trobada de monitors o responsables de grup per reflexionar junts sobre certs problemes referents a l'evangelització. Es farà en el Seminari (Ciutadella).

També dins el mes de gener i en el Casal d'El Toro, la Fraternitat de Malalts va organitzar una reunió amb la participació de col.laboradors.

Dels dies 7 al 11 de febrer organitzà, al Casal, el Col.legi Verge del Toro (Ciutadella), dues tandes breus d'exercises a càrrec del capellà encarregat d'aquell centre escolar.

Si algú té interés en participar o proposar trobades o cursets de cara a l'estiu, es necessari que ho plantegi prest a fi de poder fer amb temps la programació. A més, s'ha pensat ja en coses concretes.

CURSO PARA EDUCADORES DE LA FE

El 17 de febrero de 1973, a las 10'30 de la mañana, en la Casa de la Acción Católica de Mahón 40 maestros y maestras de la Diócesis iniciaron un Curso de Capacitación para Profesores de Formación Religiosa de la segunda etapa de Enseñanza General Básica, con asistencia del Sr. Obispo quien en breves palabras explicó la importancia de la tarea que se emprendía.

El Delegado Diocesano de Enseñanza y Catequesis expuso las características del Curso dividido en dos secciones o grupos: uno para la zona de Mahó y otro para la zona de Ciutadella, a fin de evitar desplazamientos.

El curso consta de 20 lecciones de Teología por el sistema de enseñanza personalizada y un cursillo de Catequética, que sumarán en total unas trescientas horas de trabajo.

Uno de los profesores del Curso explicó la primera lección y el plan de trabajo a seguir.

DELEGACION DIOCESANA DE ENSEÑANZA Y CATEQUESIS

El sábado día 24 de febrero a las 7'30 de la tarde se reunieron con el Sr. Obispo, la Delegación Diocesana de Enseñanza, los directores de los diferentes Centros de la Iglesia de Ciutadella, y los presidentes de las tres Asociaciones de Padres de Alumnos, para estudiar la problemática de la creación en dicha ciudad de un Centro de Bachillerato Unificado Polivalente de la Iglesia, con la colaboración de toda la comunidad eclesial de enseñanza.

Vista la necesidad de este Centro para dicha población se empezaron a tratar los puntos referentes a economía y organización del mismo acordando presentar en una próxima reunión un estudio detallado de los mismos para su estudio y aprobación si procede.

CRONICA DIOCESANA

RETIRO COLECTIVO DE LAS RELIGIOSAS

Según acuerdo y bajo la organización de la Comisión Diocesana de Religiosas se ha celebrado, un Retiro de las Religiosas de la Diócesis, dado en dos turnos para facilitar la asistencia.

El sábado, 10 de marzo, tuvo lugar el primer turno en el Santuario de El Toro. Dio comienzo con una intervención del Sr. Obispo quien, expuso

el tema «Madurez humana y cristiana de la Religiosa», sobre el que previamente se había repartido a las Hermanas un cuestionario a fin de que con mayor facilidad pudieran seguir la interesante charla del Prelado. Después de un breve descanso, el Obispo presidió la Eucaristía concelebrada con el Delegado Diocesano de Religiosas y el Secretario Particular del Prelado. Una comida de hermandad aunó más a las Hermanas de distintas Congregaciones, siguiendo una alegre y cordial convivencia hasta la hora en que se desarrolló por el Delegado Diocesano el tema pastoral previsto: «Modo de tomar contacto con personas de distinta mentalidad». Cerróse la jornada con un breve Acto Eucarístico que dio lugar a un rato de oración personal.

El día siguiente, domingo 11, tuvo lugar la segunda tanda con idénticos actos, en el Colegio de la Consolación de Ciutadella. La jornada empezó a las diez de la mañana y terminó sobre las cinco de la tarde.

El primer día asistieron unas 48 Religiosas; el segundo, unas 42. Uno y otro grupo expresó al Sr. Obispo su agradecimiento y satisfacción por las atenciones de orden espiritual que se les prodigaron. Alegres y contentas regresaron a sus casas.

La Comisión de Religiosas había acordado celebrar dos retiros colectivos anuales: uno en Adviento y otro en Cuaresma. Este ha sido el primero.

ESCULTISME

El Moviment Escolta Catòlic de Menorca continua el ritme normal d'activitats programades.

Es digne de destacar una empresa que realitzen els pioners de l'Agrupament Sant Jordi a Es Canaló. Estan arrentjant els desperfectes que, pel temps, per l'antigor de «ses cases» o pel desgastament dels qui hi passen, necessitaven adobar; sobretot tot la fusteria (portes, finestres, etc.) i l'emblanquinada. Feim notar que tant la feina com els materials són aportats desinteressadament pels joves pioners.

INFORMACION NACIONAL

CENTRO MISIONERO DE ADAPTACION PASTORAL

Bajo la dirección de las Comisiones Episcopales de Misiones y Cooperación entre las Iglesias y las CONFERENCIAS Masculina y Femenina, el Centro Misionero de Adaptación Pastoral convoca un CURSO de preparación para el personal apostólico que trabajará en el exterior.

Lugar: Seminario Hispanoamericano, Ciudad Universitaria, MADRID-3.

Fecha: Del 30 de Abril al 30 de Junio.

Alumnos: Sacerdotes, religiosos, religiosas y seglares que van a trabajar en Misiones de Africa, Asia e Hispanoamérica.

Condiciones: Para los sacerdotes, diocesanos, religiosos, presentación por escrito de su Obispo o Superior.

Para los seglares, presentación de su Propia Organización seglar.

Informes e inscripciones: P. Jesús Ortuño, Director del Centro

Misionero de Adaptación Pastoral. Seminario Hispanoamericano. Ciudad Universitaria. MADRID-3.

MOVIMIENTO POR UN MUNDO MEJOR

CENTRO PIO XII - La Granja (Segovia)

CURSOS PROGRAMADOS

Las actividades se desarrollan en **régimen de internado**. Se requiere la asistencia desde el principio hasta el final. Ordinariamente comienzan a las siete de la tarde de la fecha primera y terminan a las nueve de la mañana de la última.

La **pensión diaria** es de 200 pesetas. El importe de la **matrícula** varía (entre 200 y 500 pesetas), según la duración y el tipo de las actividades.

Para el **acceso a La Granja**, además del servicio de trenes a Segovia hay:

COCHES MADRID - LA GRANJA: «La Rápida». Monteleón, 31. Teléfono 2234120. (Metro San Bernardo, salida a Carranza).

COCHES MADRID - SEGOVIA: «La Sepulvedana». Paseo de la Florida, 11.

COCHES SEGOVIA - LA GRANJA: Horas: 9, 11, 13'30, 18'30, 20 y 22'30.

Cursos Programados

ABRIL

3 al 9 **Renovación Comunitaria.**

17 al 22 **Renovación Comunitaria.**

23 al 30 **Actualidad y Futuro de la Vida Religiosa.**

MAYO

2 al 7 **Renovación Comunitaria.**

30 al 4 **Renovación Comunitaria.**

JUNIO

6 al 12 **Diálogo y Comunidad.**

20 al 25 **Renovación Comunitaria.**

28 al 4 **Comunidad de Base y futuro de la Iglesia.**

EMISIONES PARA ESPAÑA DE RADIO VATICANO

DIARIO HABLADO EN ESPAÑOL

Todos los días a las 15.30

Información de la Santa Sede y del mundo católico, que se hace en siete idiomas, desde las 14'30 (italiano) a las 16'30 (portugués).

ONDAS CORTAS: 31,10; 25,55 y 19,72 m. ONDA MEDIA: 196,2 m.

PROGRAMA ESPECIAL PARA ESPAÑA

Todos los días a las 22.30

ONDAS CORTAS: 48,47; 41,38 y 25,55 m. ONDA MEDIA: 196,2 m.

Domingo: Panorama misional, colaboración del Director de la Agencia Fides. Angelus del Papa.

Lunes: La Jornada Vaticana. Los Seglares en la Iglesia.

Martes: La Jornada Vaticana. Actualidad Teológica. Reportaje de la vida de la Iglesia.

Miércoles: Crónica de la Audiencia General del Papa. Reportaje de la vida de la Iglesia.

Jueves: La Jornada Vaticana. La Iglesia en España a vista de Obispo.

Viernes: La Jornada Vaticana. Correo del Oyente. Comentario de la actualidad.

Sábado: La Jornada Vaticana. La semana en el mundo (Revista de la Prensa mundial). Entrevista.

CONEXIONES

Martes: Con RNE «La Palabra del Papa» (21.45).

Miércoles: Con Radio Popular de Madrid y Emisoras de la COPE (21.30). Con el Papa en la audiencia general del Miércoles.

BIBLIOGRAFIA

ULTIMAS NOVEDADES DE LA BAC

Estudio teológico-espiritual de la persona adorable del Espíritu Santo

EL GRAN DESCONOCIDO

El Espíritu Santo y sus dones

Por Antonio Royo Marín

233 páginas. En Skivertex, 150 pesetas. (BAC Minor 29)

Selección orgánica de los escritos espirituales y pastorales del actual

Arzobispo de Toledo

CREO EN LA IGLESIA

Renovación y fidelidad

Por Mons. Marcelo González Martín

Arzobispo de Toledo, Primado de España

Estudio introductorio por

José María Sánchez de Muniaín

Catedrático de Estética en la Universidad de Madrid

580 páginas. 295 pesetas, (BAC 341)

Ordenación sistemática y estudio histórico

de todas las cuestiones fundamentales

INTRODUCCION A LA ESTETICA

Por Juan Plazaola

Profesor de Estética en la Universidad de Deusto

XVI - 642 páginas y 16 láminas. En tela, 375 pesetas (BAC 342)

En todas las librerías y en la

LA EDITORIAL CATOLICA, S. A. - Mateo Inurria, 15 - MADRID-15

BOLETIN
OFICIAL
DE LA IGLESIA
EN MENORCA

ÉPOCA V - 1973 - NÚM. 11 - 12

NOVIEMBRE - DICIEMBRE

BIBLIOGRAFIA

ESTADÍSTICA Y ECONOMÍA DE LA EDUCACIÓN

Estadística y economía de la educación en el Estado de México

EL GRAN DESCONOCIMIENTO

El Estado de México y su desarrollo

Por Antonio Pineda

197 páginas. En 8^{va} edición. 1981. México, D.F.

Compañía Mexicana de los Servicios Educativos y Culturales S.A.

Arquitectura de Toluca

OROS EN LA ESCUELA

Percepción y Aprendizaje

Por María Mercedes González Martín

Arquitectura de Toluca. Páginas de Toluca

Estudio introductorio por

Por María Mercedes González Martín

Compañía Mexicana de los Servicios Educativos y Culturales S.A.

Arquitectura de Toluca

Compañía Mexicana de los Servicios Educativos y Culturales S.A.

Arquitectura de Toluca

INTRODUCCIÓN A LA PSICOLOGÍA

Por José Piaget

Compañía Mexicana de los Servicios Educativos y Culturales S.A.

Arquitectura de Toluca

Arquitectura de Toluca

Compañía Mexicana de los Servicios Educativos y Culturales S.A.